

{ OPINIÓN }

Política exterior mirando al siglo XIX

HERALDO MUÑOZ

LA POLÍTICA INTERNACIONAL parece retornar a las prácticas y temas de dos siglos atrás. Donald Trump, a días de su inauguración, es el principal impulsor de esta tendencia.



El próximo Presidente de EE.UU. ha advertido que pretende recuperar el canal interoceánico, transferido a Panamá en 1999 en cumplimiento de los tratados Torrijos-Carter firmados en Washington en 1977. Además, pretendería anexar Canadá y el territorio autónomo de Groenlandia, perteneciente a Dinamarca. Resuenan los ecos del Destino Manifiesto de EE.UU. como una nación "elegida", destinada a expandirse por el continente americano, en consonancia con la doctrina de la predestinación calvinista.

Trump parece inspirarse en el

Presidente Theodore Roosevelt, quien declaró: "Yo me tomé el istmo", para construir el Canal y luego negociar con Panamá para controlarlo, reemplazando así a Francia en su proyecto fallido de la vía, iniciado en 1881.

Eran los tiempos de la expansión territorial de EE.UU., mediante el ejercicio de la fuerza militar, la presión económica o ambos. Trump ha amenazado reiteradamente con retomar el Canal de Panamá, alegando que las tarifas que se cobran a los buques estadounidenses son "ridículas y una completa estafa que cesará inmediatamente" tras asumir la Presidencia.

LA EVIDENCIA MUESTRA que Panamá ha mantenido un canal seguro y eficiente, en tanto las tarifas que cobra se basan en principios de igualdad y no discriminación, y dependen de factores como el tamaño de la embarcación o el volumen de la carga. Chile tiene presencia en la Junta Asesora del Canal, y es el cuarto cliente a nivel mundial después

de EE.UU., China y Japón.

PARALELAMENTE, TRUMP ha escalado la broma de que Canadá debería ser el estado número 51 de EE.UU., denunciando que su vecino del norte le extrae ventajas abusivas en materia de comercio, amenazando usar la fuerza económica para anexar Canadá. Hay precedentes históricos de intentos de anexión de Canadá por parte de EE.UU., en la guerra de 1812 y en el período de la guerra civil estadounidense. Pareciera que estamos reviviendo la historia.

Una encuesta reciente mostró que un 82% de los canadienses se opone a la incorporación a EE.UU. Trump anunció que impondrá aranceles del 25% a las importaciones desde México y Canadá, para combatir la migración irregular y el tráfico de drogas.

Trump desea adquirir Groenlandia, aludiendo a que "la propiedad y control de Groenlandia es una necesidad absoluta" por razones de seguridad nacional y libertad, y que, en consecuencia, no descarta el uso de la fuerza militar para hacerse de ese territorio, así como para volver a controlar el Canal de Panamá.

sobre el futuro de la isla.

RESPECTO A MÉXICO, el próximo mandatario ha expresado que su vecino del sur "está dirigido por los carteles" y que el Golfo de México debe ser renombrado como el Golfo de América. La Presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, exhibió un mapa de 1607, donde algunos estados de

planteó ante el Senado que "el siglo XXI será definido por lo que ocurra entre EE.UU. y China". Trump advirtió: "el Canal es vital para nuestro país. Está siendo operado por China. Se lo entregamos a Panamá, no a China, y han abusado de ese regalo". Sin embargo, no tiene fundamento la alegación de que China administra el Canal.

TRUMP IMPULSARÁ una nueva Doctrina Monroe que, originalmente, buscó inhibir a las potencias europeas en la región, ahora enfocada en frenar y reducir la presencia extrarregional de China. La política regional se centrará en migrantes irregulares, tráfico de drogas y China. Ya hubo presiones en la primera administración Trump para frustrar lazos económicos de países latinoamericanos con China, y esa propensión parece aumentará considerablemente. Vienen tiempos agitados.

Heraldo Muñoz fue canciller de Chile entre 2014 y 2018.

Resuenan los ecos del Destino Manifiesto de EE.UU. como una nación "elegida", destinada a expandirse por el continente americano.

DONALD TRUMP YA HABÍA pretendido comprar Groenlandia durante su primer mandato, sin éxito. Groenlandia —donde EE.UU. posee una base militar— es una zona clave en las rutas marítimas emergentes del Ártico y cuenta con grandes reservas de petróleo, gas y minerales de tierras raras. La visita al territorio de Donald Trump Jr. agudizó las tensiones

na, y propuso seguir utilizando este nombre.

Las amenazas de Trump sobre el Canal de Panamá no son principalmente debido a las tarifas supuestamente abusivas para los buques estadounidenses, sino por la denunciada presencia de China en la vía transoceánica. El próximo secretario de Estado, Marco Rubio, apoyó esta tesis y